

BUNDESREPUBLIK DEUTSCHLAND
DER BUNDESKANZLER

Berlin, 5. Juli 2024

An die Mitglieder der SPD-Fraktion
im Deutschen Bundestag

Liebe Genossinnen und Genossen,

Deutschland ist ein starkes und soziales Land. Dies soll auch in der Zukunft so sein. Aber: Es sind unruhige Zeiten – in Europa und weltweit. Und die Unsicherheit in der Welt sorgt für Verunsicherung – auch hier bei uns.

Gemeinsam mit dem Vizekanzler und dem Bundesminister für Finanzen habe ich nach intensiven Verhandlungen eine Verständigung über den Entwurf eines Bundeshaushalts 2025 und über eine begleitende Wachstumsinitiative mit ergänzenden Maßnahmen erzielt.

Gegen neue Bedrohungen und Verunsicherung hilft aber nur eins: Sicherheit. Ohne Sicherheit keine gute Zukunft, ohne Sicherheit keine Zuversicht, ohne Sicherheit kein Vertrauen in die eigene Kraft. Ich bin überzeugt: Gut für unser Land ist alles, was mehr Sicherheit schafft. Der heute vereinbarte Haushaltsentwurf ist daher ein Haushalt der Sicherheit in unsicheren Zeiten.

Wir leben in herausfordernden und außergewöhnlichen Zeiten. In der Corona-Pandemie und nach dem Angriffskriegs Russland auf die Ukraine haben wir mit zusätzlichen Finanzmitteln alles dafür getan, dass unser Land stabil bleibt. Wir haben Bürgerinnen und Bürger entlastet und die Wirtschaft unterstützt. Nach diesen Krisenjahren bewegen wir uns jetzt in dem finanziellen Rahmen, den uns die Verfassung vorgibt. Das Haushaltsurteil des Bundesverfassungsgerichtes gilt es dabei ebenso zu berücksichtigen wie die aktuelle wirtschaftliche Lage. Dennoch werden wir

den im Rahmen der Schuldenbremse möglichen regulären Verschuldungsspielraum voll ausschöpfen.

Durch die Priorisierung der Ausgaben ist die notwendige Schwerpunktsetzung im Haushaltsentwurf gelungen. Die Zinsbelastungen werden zukünftig periodengerecht veranschlagt. Die Maßnahmen der Wachstumsinitiative werden einerseits zu mehr Steuereinnahmen und Sozialversicherungsbeiträgen führen und andererseits Ausgaben einsparen. Zeitgleich mit dem Haushaltsentwurf 2025 wird der Entwurf eines Nachtragshaushalts für dieses Jahr auf den Weg gebracht, der die höheren Bedarfe berücksichtigt. Mit dem nun im Detail zu erstellenden Haushaltsentwurf für 2025, der am 17. Juli vom Bundeskabinett beschlossen wird, setzt die Bundesregierung klare Prioritäten: Erstens: für Sicherheit nach Innen und nach Außen, zweitens einen verlässlichen Sozialstaat und Zusammenhalt sowie drittens mehr Wachstum und Wohlstand.

Für mich und den sozialdemokratischen Teil der Koalition war und ist es von besonderer Bedeutung, dass es nicht wie in früheren Zeiten „knapperer Kassen“ zu „Sparpaketen“ kommt, die oft in erster Linie Kürzungen im sozialen Bereich, etwa bei der Rente, der Arbeitslosenversicherung oder der sozialen Sicherung bedeutet haben. Denn wir Sozialdemokratinnen und Sozialdemokraten stehen dafür, dass wir die Bürgerinnen und Bürger besonders im Blick haben, die arbeiten und zu Recht erwarten, dass der Nahverkehr, das Gesundheitssystem, die Pflege und die Betreuung funktionieren sowie eine verlässliche soziale Absicherung gegen die großen Risiken des Lebens vorhanden ist. Ich danke Euch dafür, dass Ihr mir dabei den Rücken gestärkt habt.

Zugleich ist es wichtig, dass der Haushalt – in Verbindung mit der Wachstumsinitiative – dafür Sorge trägt, dass wir auf einen höheren Wachstumspfad kommen und so in Zukunft der zu verteilende Kuchen wieder größer wird. Ich bin froh, dass wir den in den vergangenen Jahren eingeschlagenen Pfad höherer Investitionen auch mit diesem Haushalt fortsetzen können.

Was für uns auch klar ist: Die Unterstützung der Ukraine ist wichtig. Wir sind solidarisch und stehen den Ukrainerinnen und Ukrainern bei der Verteidigung ihres Landes gegen die russische Aggression bei. Dazu gehört auch, Ukrainerinnen und Ukrainern die zu uns fliehen, Schutz zu gewähren und sie zu integrieren – in Kitas, Schulen und auf dem Arbeitsmarkt.

Wichtig ist, dass unsere Unterstützung für die Ukraine nicht gegen das ausgespielt wird, was für die Bürgerinnen und Bürger hierzulande wichtig ist. Unsere Aufgabe als Sozialdemokratinnen und Sozialdemokraten ist, den Zusammenhalt im Innern und die Akzeptanz der Unterstützung der Ukraine zu sichern.

Von besonderer Bedeutung ist, dass wir die Sicherheit im Inneren und nach Außen verbessern. Unsere Sicherheitsbehörden erhalten mehr Unterstützung und das NATO-2 Prozent -Ziel bei den Verteidigungsausgaben wird in 2025 und in den gesamten Finanzplanjahren erreicht.

Wir sorgen dafür, dass unsere Bürgerinnen und Bürger in Sicherheit leben können, indem wir Sicherheitsbehörden, wie zum Beispiel das Bundeskriminalamt und die Bundespolizei, mit fast einer Milliarde Euro mehr gegenüber der Finanzplanung ausstatten.

Dieser Haushalt steht auch für soziale Sicherheit. Wir erkennen die Leistung all jener an, die sich jeden Tag anstrengen. Wir sorgen dafür, dass das Leben bezahlbar bleibt. Wir entlasten Familien u.a., durch ein höheres Kindergeld und sichern das Rentenniveauc dauerhaft. Wir sorgen für mehr bezahlbaren Wohnraum und stellen für die Förderungen des sozialen Wohnungsbaus bis 2028 insgesamt rund 21,5 Milliarden Euro bereit. Der klimaneutrale Neubau im unteren und mittleren Preissegment wird unterstützt. Die Städtebauförderung wird mit 790 Millionen Euro jährlich fortgeführt. Und wir investieren konkret dort, wo es für Unternehmen und auch die Bürgerinnen und Bürger oft im Alltag klemmt: Bei Schienen, Straßen, Nahverkehr und der digitalen Infrastruktur. Auch die Deutsche Bahn erhält unter anderem fast sechs Milliarden Euro

Eigenkapital im kommenden Jahr, damit die Modernisierung der Schiene vorankommt. Wir setzen den beschleunigten Ausbau der Erneuerbaren Energien fort und unterstützen Unternehmen beim Wandel zu einer wettbewerbsfähigen und klimaneutralen Wirtschaft. Damit wird unser Land weiter wachsen.

Die zeitgleich mit dem Haushaltsentwurf mit dem Vizekanzler und dem Bundesminister der Finanzen vereinbarte Wachstumsinitiative verringert Bürokratie, macht Arbeit attraktiver, sorgt für bezahlbare und sichere Energie und verbessert die Bedingungen für Investitionen spürbar. Unser Ziel: Deutschland gemeinsam zukunftssicher machen.

Nach der Verständigung über den Entwurf eines Bundeshaushalt 2025 wird nun der formale Haushaltsentwurf erstellt und noch im Juli vom Bundeskabinett beschlossen. Er bietet eine gute Grundlage für die parlamentarischen Beratungen. Ich bin überzeugt, dass wir mit unseren Schwerpunkten eine gute Zukunft für unser Land ermöglichen und Deutschland ein Stabilitätsanker in Europa und in der Welt bleibt. Ich danke Euch für die gute Zusammenarbeit und stehe für den weiteren Austausch bereit.

Herzliche Grüße und einen guten Sommer

A handwritten signature in blue ink, consisting of a stylized 'V' followed by a horizontal line and a small flourish.